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En cumplimiento de la Ley 176-07 del Distrito Nacional y de los Municipios, 

en su artículo 246, me dispongo a Rendir Cuentas al pueblo de Moca y al 

país, de las inversiones y actividades desarrolladas por el Ayuntamiento en 

el Periodo abril 2022-marzo 2023. 

La rendición de cuentas es un ejercicio transparente y contínuo de esta 

Administración, se ejercita, atendiendo el modelo de la ley No. 170- 07 de 

Presupuesto Participativo Municipal; al mandato de la ley No. 498-06 que 

instituye el Sistema Nacional de Planificación e Inversión Pública, y de otros 

mecanismos de Rendición de Cuentas, como los diálogos directos con la 

ciudadanía, cuando analizamos y comunicamos los avances del Plan 

Municipal de Desarrollo del Plan Operativo Anual y de los avances en el 

proceso de construcción del Plan Municipal de Ordenamiento Territorial. 

Otros espacios de Rendición de Cuentas son las sesiones ordinarias y 

extraordinarias del honorable Concejo de Regidores abiertas a la ciudadanía 

y transmitidas en tiempo real por nuestras Redes institucionales, por primera 

vez y por disposición de nuestra administración municipal; también son actos 

de rendición, las asambleas ordinarias y extraordinarias del Consejo 

Municipal de Desarrollo, CMD; los Cabildos Abiertos y el ejercicio de la 

responsabilidad social del Presupuesto Participativo, igualmente lo es el 

contacto periódico de quien os habla con el territorio en nuestra 

acostumbrada “Agenda de Calle”, donde me hago acompañar de regidores y 

funcionarios, según las características y necesidades del barrio o la 

comunidad visitada. A todo esto, se suman los portavoces municipales en el 

contacto semanal a través del programa Vocero Municipal y la interacción 

diaria con la ciudadanía, a través de la radio, y los medios digitales, que nos 

facilita la cercanía y la retroalimentación permanente con el territorio, y así 

recibir las denuncias y quejas de los munícipes. 

Rendir Cuentas es un valor de nuestra gestión que cumplimos con 

transparencia y decisión, prácticas de honestidad, que, por sus buenos 

números, nos reconocen los sistemas de medición por indicadores, de las 

instituciones rectoras y municipalistas, y por muchos colegas alcaldes y 

funcionarios municipales.Desde abril de 2022 hasta marzo 2023, recibimos 

tanto en oficinas del campamento, como en las del ayuntamiento 721 visitas 

de cortesía, 1,485 visitas de ciudadanos particulares, 308 comisiones de 

munícipes procurando la satisfacción de alguna necesidad comunitaria y 156 

comisiones con ideas creativas o propuestas de desarrollo ¡2,670 visitas en 
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total! Si esto no es para un Récord Guinness, pienso que está cerca de serlo. 

El pueblo lo ve, lo sabe, lo dice y lo vive. El alcalde no cierra las puertas a 

nadie, al contrario, siempre se muestra abierto y asequible. 

 
Los últimos cuatro presupuestos ordinarios del ayuntamiento de Moca han 

respondido a los montos siguientes: 

 
2020, RD$233,850,416.00 

2021, RD$252,351,922.00 

2022, RD$277,561,744.00 

2023, RD$305,500,000.00 

 
Un consolidado del presupuesto ejecutado por la gestión a partir del 24 de 

abril de 2020, al 31 de marzo de 2023, suma la cantidad de RD$762,900, 

393.08. 

Entre el uno de abril 2022 y el 31 de marzo 2023 el presupuesto agotado 

representa la suma de RD$302,246,272.71. 

En esta Administración el Pueblo sabe y lo dice, que el presupuesto 

municipal rinde y se ejecuta con transparencia y calidad en el gasto. 

Así tenemos, que el presupuesto ordinario dispuesto por la actual gestión por 

los últimos tres años, o sea hasta marzo de 2023 ha sido agotado de la 

siguiente manera: 

Gastos de inversión: RD$332,264, 678.71 

Servicios municipales: RD$228,998,045.93 

Gastos de personal: RD$173,058,069.43 

Programas educativos, de género y de salud RD$28,579,599.01. 
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De esta manera los hechos hablan, y las obras quedan; todo por la gran 

pasión que sentimos por nuestro Pueblo. 

La labor normativa del Concejo Municipal, en los últimos 12 meses, fue 

prolífica, se realizaron 25 sesiones, 12 ordinarias y 13 extraordinarias, 

aprobando 62 resoluciones y 4 ordenanzas fundamentales.  

El Consejo Municipal de Desarrollo, CMD, como instancia de participación 

ciudadana, da seguimiento a los procesos de planificación como órgano 

municipal de participación que le da legitimidad a las decisiones del 

desarrollo y del ordenamiento territorial en virtud de la ley. Cada tres meses 

de manera ordinaria y de manera extraordinaria, tantas veces fuera necesario, 

se reunió ese importante consejo participativo ampliado para darle mayor 

potencia y legitimidad a sus decisiones. Los actores organizados de Moca, 

saben y reconocen la relevancia de su Voz en los foros que organiza nuestra 

Administración.  

Acabamos de escuchar el testimonio de la Lic. Joselina Clase, coordinadora 

de dicho Consejo de Desarrollo, el cual se reunió cuatro veces durante el año 

2022 y una vez en lo que lleva este año 2023, para tratar temas relevantes 

para el desarrollo de Moca, temas como: evaluar que el alcalde esté 

cumpliendo con la ejecución del Plan Municipal de Desarrollo PMD, como 

hoja de ruta para marcar el desarrollo integral del municipio; mientras que 

en la segunda y tercera reuniones ordinarias del CMD, el MEPyD impartió 

un taller sobre estrategias para el fortalecimiento del mismo, y produjo una 

asamblea ordinaria para la elección del coordinador y secretario de ese 

órgano fundamental de Participación Ciudadana,. 

La cuarta sesión del CMD se realizó el viernes 18 de noviembre, 2022, y 

tuvo como objetivo central la presentación al órgano consultivo de los 

proyectos mostrados por los diferentes Departamentos del Ayuntamiento 

para el Plan Operativo Anual Municipal, 2023, al tiempo de escuchar 

sugerencia de proyectos por parte de los miembros del Consejo. 

Del valor que le doy a la Participación Activa de la gente es testigo el 

Consejo Municipal de Desarrollo, y todo Moca lo sabe.  
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Gracias a los valorados amigos Santiago Álvarez, y Delio Ferreiras por lo ya 

expresado. 

Mientras que por el efectivo seguimiento que le estamos dando a proyectos 

programados en nuestro Plan Municipal de Desarrollo le hemos transmitido 

especial esfuerzo al cierre definitivo del actual vertedero municipal y a la 

construcción del punto de transferencia de residuos sólidos urbanos, ambos 

proyectos valorados en una inversión de cerca de 170 millones de pesos, en 

coordinación y articulación con tres importantes sectoriales del gobierno 

nacional, como son los Fondos de Fideicomiso Público Privado de Gestión 

Integral de Residuos Sólidos, la dirección general de gestión de residuos 

sólidos del Ministerio de Medioambiente y los proyectos estratégicos y 

especiales para mejoramiento del destino final de residuos sólidos urbanos. 

Como un tema pendiente de solución que está incurso en el PMD de nuestro 

municipio, aprovecho puntualizar en este momento de mi informe, un tema 

que todos esperan me refiera como la suprema aspiración de los mocanos: 

La eliminación definitiva del vertedero municipal.  

Nunca como ahora hemos estado tan adelantados y cercanos a la solución 

final y definitiva del tema de la basura, y lo puedo testimoniar con mucha 

propiedad porque como estuve en la alcaldía anteriormente y nueva vez 

ejerzo como ejecutivo en este cuatrenio, nada antes de 2006 ni luego de 2010, 

hasta ahora, ha caminado con tanta firmeza para la solución final, como ahora 

lo observamos. 

Hemos mantenido un especial acercamiento, por reuniones y contactos 

permanentes con tomadores de decisiones públicas para los temas de cierre 

técnico del Viejo vertedero y construcción de un punto provisional de 

transferencia de residuos sólidos urbanos a Rafey, destino final de Santiago, 

en un lateral de los actuales terrenos del vertedero; por lo que en Moca no 

quedará basura alguna. Pero como era un compromiso de Moca la compra de 

terrenos para construir una Estación de Transferencia, lo hicimos a tiempo y 

responsablemente con recursos propios, sin escatimar esfuerzos, hecho que 

nos ha permitido tener, además de los terrenos propios, un diálogo, 

autorizado por el presidente de la República, con la Academia de Ciencias 

de República Dominicana, a fin de explorar la posibilidad de instalar en esos 
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mismos terrenos una Planta de triaje y valorización de residuos sólidos 

urbanos. 

Para ello debo leer un importante párrafo del proyecto de Moca que publicó 

recientemente, el órgano técnico de los fideicomisos, sobre la toma de 

decisión y la firmeza de este ayuntamiento para enfrentar tan angustiante 

tema, citamos: “Se ha priorizado este municipio de Moca por varias razones: 

1) La existente voluntad política de la alcaldía; 2) Por tener un Equipo 

técnico calificado y con capacidades técnicas para respuesta oportuna; y 3) 

Por la Emergencia ocasionada por el incendio del vertedero municipal y su 

impacto en el medioambiente.”  

Como vemos, las Buenas Prácticas y los resultados que caracterizan esta 

gestión local de Gobierno, nos ayudan, porque resultan de programas, 

proyectos y actividades ejecutadas en base a Planes Operativos Anuales. 

La matriz de seguimiento del Plan Operativo Anual, 2022, revela que, de los 

32 proyectos programados, 18 fueron logrados a diciembre, 9 estaban en 

ejecución en ese momento y 6 quedaban por iniciar. A los proyectos en 

ejecución se les dio continuidad hasta ser ejecutados en el primer mes de 

2023, y los 6 sin iniciar, fueron ratificados para el POA, 2023. 

De tal modo que nuestra administración está empujando proyectos urbanos 

importantes como la construcción de una plazoleta conmemorativa al coronel 

Lora Fernández, concebida bajo el modelo de alianza mixta de cogestión con 

el ministerio de obras públicas, mientras el ayuntamiento de Moca dona los 

terrenos, apoya en el uso de la logística y aporta una contraprestación 

económica, empleando el uso del modelo de alianzas sectoriales y Público 

Privada;  Así mismo, el ayuntamiento ha presentado una alianza en cogestión 

para la construcción del parque lineal Zoo-Botánico en sustitución del 

clausurado y viejo Zoológico de Moca, en virtud del sistema Nacional de 

Inversión Pública a través de MEPyD y el presupuesto general de la Nación. 

Esto significa que del POA 2022, el 81% de los proyectos fueron logrados, 

y eso sólo lo alcanza una Administración municipal organizada y 

comprometida; lo cual todo Moca lo Sabe, por evidencia, porque los hechos 

hablan y las obras quedan. Pero debe agregarse el logro de una carretera 

construida desde el ayuntamiento como interconexión urbana, de dos 
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kilómetros de extensión, entre Estancia Nueva y Los López. Este hecho no 

tiene precedente en este ayuntamiento, porque aún se produjo una cogestión 

de inversión con fondos de la presidencia y fondos municipales, es la primera 

vez que una Administración local mocana invierte, articulando dos niveles 

de gobierno, para construir un proyecto vial estructurante de alto impacto 

urbano por iniciativa y ejecución municipal propia.  

Igualmente realizamos eventos para mejorar las capacidades al servicio de la 

comunidad y fortalecer la estructura institucional del Ayuntamiento 

desarrollando el proyecto “Plan de Capacitación Municipal”, ejecutando 20 

jornadas de aprendizaje entre cursos, talleres y participación en charlas y 

conferencias académicas o de capacitación técnica. 320 funcionarios y 

empleados participaron de estas jornadas de capacitación, y los munícipes que 

han demandado servicios lo han notado por la calidad de éstos. 

La coherencia institucional en el desarrollo del Plan de Capacitación 

Municipal produjo que el 2 de febrero de 2023, una comisión de alto nivel 

del Instituto Nacional de Administración Pública INAP, encabezada por su 

director general Lic. Cristian Sánchez Reyes, llegó hasta nuestro 

Ayuntamiento a entregarnos un Reconocimiento por estar clasificados entre 

las tres municipalidades del país que más y mejor aportaron a la capacitación 

de su personal en el 2022. Comparto con ustedes este momento.  

En el mismo sentido de la capacitación, los días 18, 19 y 20 de octubre, 2022, 

en cogestión con el Instituto Geográfico Nacional, IGN, y la intervención de 

expertos llevando a cabo un importante taller en la sala de sesiones Dr. Carlos 

María Rojas sobre gestión de datos de Información Geoespacial y uso del 

sistema QGIS, de software libre, para elaboración de cartografía territorial, 

ofrecido a técnicos de la Oficina de Planeamiento Urbano, además de que 

fueron invitados a participar personal de CORAAMOCA y de otras 

instituciones para el beneficio de las sectoriales que conviven en nuestro 

municipio.  

De 15 talleres virtuales participó el Comité de Calidad institucional a los 

fines de cualificarse para implementar estrategias para mejores servicios 

municipales como el de recogida de residuos sólidos, el aseo y barrido de los 

espacios públicos en el marco de la Carta Compromiso al Ciudadano, 

implementada desde el MAP, siendo este Ayuntamiento 
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seleccionado como municipalidad piloto a nivel nacional. Por este acuerdo 

nos hemos comprometido a ofrecer servicios eficientes, eficaces y de calidad 

para satisfacer las necesidades y expectativas de la comunidad mocana. 

Estamos procurando la homologación sobre los estándares internacionales 

del uso del sistema de gestión de gobiernos locales, a través del PNUD órgano 

de la ONU, y conocido como “Sigobito municipal” firmando un acuerdo por 

nuestro Ayuntamiento con el propósito de formar las capacidades para 

implementar un novedoso Sistema de Gestión Municipal para dar eficiencia 

a nuestras responsabilidades utilizando las mejores prácticas de 

experimentadas municipalidades de América. Nuestro Ayuntamiento está 

cubriendo el costo total de su instalación y capacitación por mas de un millón 

de pesos. 

El eje de la administración municipal, y sin descuidar ninguno de los otros 

aspectos de su competencia, ha estado siempre enfocado hacia la atención a 

las personas, familias y grupos más vulnerables y con mayor número de 

carencias, buscando ser un faro de esperanza para cientos de ciudadanos 

necesitados. 

De esta manera, mediante la aplicación del Programa de Solidaridad y 

Colaboración Municipal, desde el departamento de Acción Social y 

Participación Comunitaria el Ayuntamiento cumplió con la inversión 

establecida para estos últimos 12 meses, distribuida en aportes programados 

RD$3,579,567.00 y en aportes ocasionales por RD$1,432,002.40. En el 

tiempo total de esta gestión, hay un consolidado de la inversión en el Proyecto 

de atención a las personas, familias y grupos más vulnerables equivalente a 

un gran total de RD$ RD$6,377, 670.12 

En los últimos 12 meses la Alcaldía, a través del proyecto “Necesidades 

Perentorias” que funciona desde nuestro Antedespacho, recibió 1,758 

solicitudes especiales para contribuciones, de las cuales han sido satisfechas 

1,325 y 433 están en proceso de solución. 

 
Estas contribuciones se realizan para compra de materiales de construcción, 

de alimentos, medicinas y estudios clínicos, para estudiantes no becados y 

en el marco de alianzas público-comunitaria. 
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Como se verifica en el cuadro, la inversión social mediante el proyecto, 

“Necesidades Perentorias” fue de RD$2,497.206.29. 

 

 
 

Sesenta y nueve 69 ciudadanos se han favorecido del plan de Servicio Bucal 

que desarrollamos en coordinación con la Clínica Sonrisas. Mientras que, 

para fortalecer el Proyecto “atención a las personas, familias y grupos más 

vulnerables”, relanzamos en octubre de 2022, el Consultorio Municipal de la 

Cancha, coordinado desde el despacho de la vicealcaldesa; a partir de 

entonces se ha brindado asistencia médica a 227 pacientes pertenecientes a 

los sectores de Sal si Puedes, José Horacio Rodríguez, polígono Central de 

Moca, en los medios rurales y personal del Ayuntamiento. Ofreciendo desde 

el Consultorio médico municipal atención especial a pacientes hipertensos, 

diabéticos y desnutridos. Además, se fomenta la educación en salud 

mediante charlas ofrecidas por especialistas en los temas de depresión, 

hipertensión arterial, diabetes, leptospirosis, gastritis aguda y lactancia 

materna. 

Por el Proyecto formal de aportes de la municipalidad a estudiantes 

universitarios, la inversión en los últimos 12 meses es de RD$1,366,100.00. 

Como facilidades para este grupo focal. 

 

Y sigo resaltando logros y resultados como los obtenidos en virtud de 

donaciones por las que sólo hemos pagado impuestos aduanales con fondos 

municipales; informo que se incorporó a nuestra flotilla vehicular un autobús 

de 54 pasajeros donado por la mocana Lic. Maggie Guzmán Disla, 

Comisionada en la Ciudad de West New York, New Jersey, a solicitud de la 

fundación Hermanos Ortiz y de éste ayuntamiento. El autobús tiene 

principalmente un uso educativo, cultural y deportivo.   

 

 

Contribuciones para Materiales de Construcción RD$696,248.89 

Contribuciones para alimentos y otros RD$833,865.39 

Contribuciones para estudios clínicos y medicina RD$612,237.00 

Contribuciones Estudiantiles (no Becados) RD$64,875.00 

Contribución para ejecutar Acuerdo Publico Comunitario RD$289,980.00 

Para un gran Total de: RD$2,497.206.29 
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Este es un Ayuntamiento de y para los estudiantes, por la juventud, para los 

deportistas, y todo Moca lo sabe, sin dudas que los hechos hablan y las obras 

quedan: 823 adolescentes y jóvenes graduados en el centro Winston Arnaud 

de Los López. Adolescentes y jóvenes de valores, formados en Locución: 

Oratoria, Liderazgo y Maestría de Ceremonias; en Secretariado, Informática, 

Uñas Acrílicas, Manualidades en general, Pintura, Cocina, Peluquería, 

Macramé, Automaquillaje, Bisutería, Colchas y Cortinas, entre otros artes y 

oficios. Los egresados del Centro Winston Arnaud constituyen un botón 

representativo de la juventud mocana, y eso lo sabe Moca. 

Señoras y señores, compueblanos todos, la Educación salva y libera y 

constituye la vía expedita para romper el círculo vicioso de la pobreza. 

A muchos de nuestros jóvenes se les hace difícil seguir el nivel universitario 

por su alto costo. Y una mayoría de los que así pueden lo hacen con suma 

dificultad. Por eso, una extensión de la Universidad Autónoma de Santo 

Domingo, UASD, constituyó una demanda de décadas para la familia 

mocana. Sensible ante esta demanda, y considerando los “ingentes esfuerzos 

del Comité Pro-UASD y la Alcaldía de Moca, el Consejo Universitario de la 

Prima de América, mediante Resolución No. 2022-334, del 7 de septiembre, 

2022, determina la creación de la UASD-Centro de Moca. 

La       Alcaldía con el respaldo del Concejo de Regidores, ayudó a satisfacer esa 

justa demanda. Como somos verdaderos intérpretes del pueblo, junto a 

distinguidos profesores universitarios uasdianos y al Patronato ProUasd de 

Moca arrimamos los hombros e hicimos todo lo posible para que la primada 

de América se instale en Moca, lo que esperamos sea pronto, como nos 

comentó el señor rector en reunión que sostuvimos con él hace una semana. 

Moca debe saber que entregamos a la Alta Casa de estudios 2000 metros de 

terrenos por un valor de mercado actual de RD$8, 000,000.00 de pesos para 

que, por venta o permuta, la UASD adquiera los terrenos dónde edificar su 

recinto en Moca, pero como no hay tiempo que esperar, autorizamos el 

desembolso de RD$ 250,000.00 para la habilitación de una Oficina 

Universitaria en el Palacio Municipal, desde donde la Universidad despache 

sus asuntos administrativos y académicos, mientras el presidente Abinader 

disponga la entrega formal a la UASD del liceo a medio construir de la Av 

Antonio Guzmán, como ha manifestado su interés. Esta acción retrata 

nuestra Pasión por los jóvenes, y eso también lo sabe Moca… porque ¡los 

hechos hablan y las obras quedan! 
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Nuestra Gestión es sensible por los más desvalidos, por los más vulnerables, 

y es así… porque…, ¡los hechos hablan y las obras quedan! 

Nuestra Gestión es motor inspirador de juventudes, y los hechos hablan así…  

La juventud es mayoría, es presente y futuro: 

Por eso, las ferias de empleos, coordinadas con el ministerio de Trabajo y 

empresas, ferias que en los últimos 12 meses han ocupado a más de 200 

jóvenes en trabajos dignos y decentes. 

Por eso, fomentamos el Programa “Comunidad, Cultura y Desarrollo 

Humano” con sus componentes dirigidos a los jóvenes y el programa de 

“Fortalecimiento de la Red de Equipamientos Deportivos”. 

Como parte de la realización del Buen Vivir y del fomento y patrocinio del 

deporte, Obras Públicas Municipales, con el acompañamiento de la división 

de promoción de la Cultura y el Deporte construyó 3 canchas nuevas; una en 

Hincha y otra en el Algarrobo mediante el presupuesto participativo, y una en 

Llenas, a través del presupuesto administrativo. Fueron reparadas las canchas 

de la Milagrosa, Las Flores, y la del Residencial Moca, a ésta última, además, 

se le construyó sus gradas. Están pendientes de construcción dos canchas 

mixtas adicionales en El Corozo y Guaucí, y dos mini-canchas en Los López 

III y El Caimito-San Luis, más el remozamiento de otras tantas. 

El Ayuntamiento dispone de siete monitores de deporte para acompañar en 

fútbol, volibol, baloncesto y otras disciplinas. Por primera vez en la historia 

de la municipalidad, se entregó 200 mil pesos para la celebración del torneo 

de baloncesto superior con refuerzos, 2022. al Moca Fútbol Club, se entregó 

100 mil para la celebración del torneo y 100 mil para la canalización de aguas 

pluviales del play.  

Quince mil pesos, aportó al club San Sebastián para la celebración del torneo 

Copa Espaillat, e igualmente se donaron mas de mil metros cuadrados de 

terrenos para el bajo techo del Club Don Bosco, único equipo que no tiene 

instalaciones, por un valor actual de más de cinco millones de pesos. Con 

aportes materiales en trofeos, útiles deportivos y otros, fueron favorecidos en 

los últimos 12 meses, por la municipalidad, decenas de ligas, organizaciones 

y equipos deportivos.     

Cada 31 de enero, la Alcaldía y el honorable Concejo de Regidores, 

organizan el premio Excelencia a la juventud, con la asistencia de la Oficina 
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Municipal de Juventud, en coordinación y copatrocinio de la dirección 

provincial de Juventud y el PEDEPE. 

Ninguna Administración municipal ha estado acompañando tanto a la 

juventud mocana como ésta, y todo Moca lo sabe. 

El Ayuntamiento ha dispuesto considerables inversiones en sus unidades de 

Servicios Públicos Municipales, como: Mataderos y Mercados municipales, 

la Plaza Municipal de Comercio, el Cementerio y la Funeraria municipal 

La inversión para ejecutar mejoras continuas en estas dependencias, entre 

abril 2020 a marzo 2023, ha sido de RD$11,420,905.54. 

En el Mercado Nuevo, dependencia en mejora continua desde el primer día 

de esta Administración, la última inversión importante desde el punto de vista 

del monto, la realizamos en la colocación de un gran techado frontal exterior. 

Hoy el Mercado Nuevo se aprecia diferente, y es el resultado de la mejora y 

construcción de decenas de mesas dispensadoras de viveres y frutas en su 

explanada exterior, la creación de conciencia en los expendedores, el 

establecimiento de reglas, con una inversión de RD$ 2, 023,289.43 

En la Plaza Municipal de Comercio, hemos ido ajustando procesos 

importantes de conservación y mantenimiento de ese equipamiento 

municipal, pero procuraremos más en la medida que vayamos creando 

conciencia entre sus inquilinos sobre la necesidad del autosostenimiento 

financiero. 

Como resultado del nivel de las recaudaciones, manifiesto mi mayor 

reconocimiento por la conciencia y el esfuerzo de los inquilinos, en su área 

interior y de locales que abren hacia las calles, que, por concepto del aumento 

de recaudaciones por alquileres, observamos el siguiente cuadro: 

Recaudaciones Plaza Municipal de Comercio % 
 

Enero-marzo, 2022 RD$265,190.00 Aumento 

porcentual 

Octubre- 

diciembre,2022 

RD$408,135.00 35% 

Enero-marzo, 2023 RD$619,760.00 57% 
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Ha habido un aumento de 57% por pago de alquileres en la Plaza, por lo que 

ha valido la pena para, en el porvenir, asegurar mejores servicios en la plaza 

del comercio,) compromiso que lo saben sus inquilinos, comerciantes y 

consumidores. Los saben todos, por las mejoras comprometidas que se 

ejecutarán cuando éstas se manifiesten en el presupuesto municipal. 

En el Cementerio, se observa un orden y una limpieza, con un constante 

mantenimiento, pocas veces advertidos en otras administraciones; además 

fue remozada su capilla y se construyeron 118 nuevos nichos con una 

inversión de RD$2,445.234.87. Sumados estos nichos a los previamente 

levantados, expresan la cantidad de 194 nuevos nichos construidos 

solamente por esta Administración. 

Respecto a la Funeraria Municipal, estamos siempre atentos a la buena 

calidad de sus servicios proveyéndole, con sentido de oportunidad, los medios 

de satisfacción de las demandas que recibe. Por ejemplo, hace unos meses la 

dotamos de un nuevo carro fúnebre. 

De 5,500 afiliados directos y 33,054 dependientes al mes de abril de 2020; 

la Funeraria ha pasado a tener 6,542 afiliados directos y 39,252 dependientes 

a la fecha. Entre abril 2022 y marzo 2023 ha ofrecido 519 servicios de 

velatorios. Dentro de estos servicios 53 han sido exonerados totalmente, o en 

diferentes tipos de servicios funerarios y contribuciones, por razones 

humanitarias y económico-sociales. 

Próximamente, con una inversión de RD$11,353,853.00, estaremos 

inaugurando el segundo nivel de la Funeraria Municipal, con dos capillas 

adicionales, baños, una sala común, montacargas y depósito de ataúdes. En 

este nuevo espacio, se garantizará la calidad del servicio y el nivel de confort 

ofrecido en el primer nivel. 

 
La Policía Municipal, el Cuerpo de Bomberos y la Alcaldía de Pedáneos, 

constituyen Unidades Desconcentradas de la institución edilicia. 

 

El Benemérito Cuerpo de Bomberos reporta 1,296 salidas de emergencias 

entre abril 2022-abril 2023. Estas son salidas para Salvar Vidas, además de 

los oportunos servicios misceláneos como aporte al aseo, el lavado e higiene 

de espacios públicos, calles, puentes, parques, monumentos; y a los fines de 

que dichos servicios sean lo más efectivos posibles, hoy, la institución de 
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salvamento cuenta con dos camiones autobombas, equipos y uniformes, que 

necesitaban urgentemente desde hace más de veinte años, y fueron 

adquiridos en los Estados Unidos, con una inversión en alianza del 

Ayuntamiento con un grupo de empresarios locales responsables. 

 
Además, el ayuntamiento, por Obras Públicas Municipal, en los últimos 

meses, ha ejecutado sustanciales mejoras en el cuartel general del 

Benemérito Cuerpo de Bomberos, en construcción de rampas, pintura 

exterior, mejora de verja, etc., y en los próximos días el ayuntamiento 

adquirirá, por licitación pública, un camión cisterna para los bomberos con 

fondos combinados de la presidencia y del ayuntamiento. A precio de 

mercado todos estos bienes y mejoras se encuentran por el orden de una 

inversión superior a los 5 millones de pesos. Nunca antes se había logrado 

tales esfuerzos y resultados en solo un año. 

 
El Cuerpo de Policía Municipal cuenta a la fecha con 17 miembros. En los 

últimos meses han sido dotados de nuevas armas de fuego y no letales, 

equipamientos y uniformes por decenas de miles de pesos. Estos gendarmes 

son responsables de la seguridad del Palacio Municipal, de siete 

dependencias municipales, de los parques y plazas del casco urbano, de la 

Casa Comunitaria de Justicia y de las parroquias Nuestra Señora del Rosario 

y Sagrado Corazón de Jesús. 

 

En los últimos 12 meses la Policía Municipal ha ofrecido servicios eventuales 

a 30 instituciones públicas, privadas y de servicio. Ha realizado decenas de 

servicios junto con DIGESETT y auxiliando, de manera permanente, a la 

división de Fiscalización en la liberación de los espacios públicos. 

La limpieza, el aseo y el ornato del territorio, ha constituido un desafío que 

sin jactancia la gestión puede sentirse satisfecha de lo logrado. 

La recolección de los residuos sólidos abarca todo el territorio bajo el 

dominio del ayuntamiento, constituido por el núcleo urbano principal del 

municipio, con las secciones de Zafarraya, El Algarrobo, Llenas, San Luis, 

Paso de Moca y Santa Rosa y sus respectivos parajes. En ese ámbito 

territorial se recolectaron en los doce meses de esta memoria 40,560 

toneladas de residuos sólidos para un promedio diario de 130 toneladas, una 

diferencia de 43 toneladas de las recolectadas al 24 de abril de 2020, cuando 

sólo se recogían 86 toneladas diarias. 
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La Administración facilita, periódicamente y ante urgencias, el servicio de 

vertidos a los distritos municipales de La Ortega, Juan López, Canca, José 

Contreras y Las Lagunas, y a los municipios hermanos de Cayetano 

Germosén, y San Víctor, cuyo acumulado de Residuos sólidos es de unas 70 

toneladas diarias, en virtud de lo cual en los últimos 12 meses el vertedero 

de Moca ha soportado la descarga de 62,400 toneladas de Residuos sólidos 

urbanos. 

Para cumplir con el servicio de Aseo y Limpieza contamos con una flotilla de 

servicio de 20 camiones, 14 propios y 06 rentados. De la flotilla propia han 

sido adquiridos por esta gestión 13, o sea sólo unos pocos de los recibidos, 

quedan útiles y hábiles. Con fondos propios adquirimos 05 camiones tipo 

volteos y 08 compactadores; a estos camiones le complementan en su trabajo, 

una pala pequeña tipo Bobcat, la cual facilita la eliminación de los vertederos 

improvisados y la limpieza en el interior del Cementerio, y dos 

motocarretones, al servicio de la Unidad de Acción Rápida, UARA. Todos 

estos equipos también fueron adquiridos durante esta Gestión con recursos 

propios. 

De la flotilla propia citada, cuentan para el tiempo correspondiente a esta 

Rendición, tres camiones compactadores, entre estos un camión Mack 

levanta contenedores. También, un camión Fuso cero kilómetros y la pala 

pequeña Bobcat, adquiridos en base a permutas a las que accedimos 

atendiendo a una Visión prospectiva, de calidad del gasto y largoplacista de 

la inversión pública territorial. 

Cuando asumimos en la Alcaldía encontramos unos 19 vehículos de la 

institución en estado de inservibles, por voluntad administrativa dispusimos 

su reparación y nos tomamos cuatro semanas para recuperar 14 de ellos. Y eso 

el pueblo lo sabe, lo reconoce, porque Moca ya es un territorio limpio, y 

valorado por ciudadanos que nos visitan desde otros pueblos. 

315 personas, entre personal directivo, choferes, obreros- recogedores, y de 

actividades diversas, componen el conjunto de colaboradores responsables 

del aseo y limpieza del territorio, lo que conlleva una inversión mensual en 

salarios de RD$1,978,495.00. 

En mantenimiento del parque vehicular, combustibles y lubricantes en los 

últimos 12 meses, para los fines de Aseo y Limpieza, fueron erogados 

RD$23,785,859.18. Por concepto del equipamiento alquilado 

RD$17,082,861.03. Por el alquiler del terreno donde funciona el 
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Campamento Municipal son erogados cada mes RD$250,000.00. 

Pero todo este esfuerzo humano y la inversión material ha valido la pena. Y, 

así lo expresa la gente, la de Moca y la que nos visita ¡Moca se ve limpia y 

bonita! 

De 32 vertederos improvisados existentes en abril de 2020, que se reportaban 

hasta hace algunos meses, vertederos en Las Flores, La Joyita (Villa Elsa), 

Detrás del Palacio Justicia; San Luis, parte alta de la calle Rosario, Los 

Cáceres, y La Joyita de Paso de Moca. ¡Hoy estos vertederos improvisados 

están eliminados, y el pueblo de Moca lo sabe y la gente así lo expresa!  

Creíamos que recolectábamos los Residuos sólidos, palmo a palmo en todo 

el territorio, pero descubrimos que nos faltaba incluir a las familias de la 

entrada de la Planta de Gas en San Luis y las familias de La joyita y Santa 

Ana en Paso de Moca. Ya tienen el servicio, y esas familias están felices 

como podemos ver en estas expresiones. 

Complementario al Aseo y la Limpieza es el Ornato. Hemos fortalecido el 

área de Ornato, para mantener pintados los puentes, plazas y parques. 

Embellecidas las entradas de la ciudad, y cuidada y protegida su cubierta 

arbórea. 

Pero hemos querido ir más lejos, y desde el 2022 incluimos en el Plan 

Operativo Anual el proyecto de Embellecimiento de la Silueta Urbana a 

través de un programa de Muralización. En este programa la inversión fue 

en el año 2022 de RD$950,200,00; para el 2023 está pautada la suma de 

RD$2,250,000.00. Entre abril, 2022, y marzo 2023 la inversión representa la 

cantidad de RD$1,842,237.11. En total, en el programa de murales, la 

Gestión ha invertido RD$2,114,236.00. 

El arte urbano es una de las iniciativas que cobran fuerzan en las ciudades, 

un movimiento joven con temática y técnicas diversas que tiene por objeto 

embellecer y comunicar mensajes positivos. 

Las coloridas imágenes plasmadas representan, entre otros temas, la cultura 

familiar a través de nuestras figuras relevantes en aspectos distintos de la 

vida, el sentimiento patriótico, los valores ciudadanos, la flora y fauna, y la 

identidad local. 

Resaltan los murales de Mocanos Trascendentes y de Religiosos 

Trascendentes. Además, los murales en las paredes del Cementerio 
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Municipal, de los Liceos Domingo Faustino Sarmiento y Eladio de Pena de la 

Rosa, y de los centros educativos Frank Díaz y José María Ramírez en Paso 

de Moca. Los ubicados en la entrada principal de la urbanización Villa Elsa 

y los restaurados en el teatro Don Bosco y en el Centro Cultural Juan Contín. 

El proyecto de muralización está íntimamente vinculado a la cultura, y, en 

ese orden, resaltan en esta Administración, la valoración a las efemérides 

patrias, locales y nacionales; el fortalecimiento de las Fiestas Patronales 

dedicadas a Nuestra Señora del Rosario; la organización y lucidez de las 

fiestas Navideñas, robustecidas con una formidable iluminación de la ciudad 

y el concurso Inter barrial “Ponle Vida a la Navidad”, con premios en 

metálico en las navidades pasadas, para los barrios ganadores, de 

RD$100,000.00 y RD$60,000.00, y una dotación especial a todas las 

comunidades participantes. 

En el tiempo de esta Rendición cabe destacar las veces que el salón del 

Concejo, Centro Cultural Juan Contín y de la Biblioteca Municipal sirvieron 

de escenarios para actividades como: 

La presentación y puesta en circulación de libros, tales como, “Lo que yo vi”, 

del Doctor Manuel Ulises Bonnelly Vega; “Horacio y Mon” del Lic. Eduardo 

García Michel, de tres obras de la autoría del Lic. José Rafael Lantigua, y la 

presentación póstuma de la obra “Los Ángeles, Las Lagunas -Juan López”, 

del destacado productor agropecuario Remberto de los Ángeles, y coloquios- 

conversatorios promovidos de los importantes temas: “Lenguaje y 

problemática social” desarrollados por el Dr. José R. Vargas, Lic. Keyla 

González, Dra. Marjorie Félix, y Lic. Luis Quezada; y “El Degüello de 

Moca”, con el Dr. Bruno Rosario Candelier, Lic. Ángel Domínguez y Lic. 

Luis Quezada, junto al Ateneo Insular del movimiento interiorista. 

 
La entrega de la estatuilla 2 de Mayo, otorgada a la señora María Elena de 

Lara Conde. 

Entre otras actividades sobresalientes de interés cultural, organizadas o 

respaldadas por el Ayuntamiento, están: La declaración de Hijos Adoptivos 

a 17 médicos nacidos en diferentes puntos del país pero de larga trayectoria 

de vida familiar y profesional en Moca; el reconocimiento póstumo al Lic. 

Federico García, y los reconocimientos diferidos y/o en vida como a la 

educadora Minerva Calderón, a los músicos Confesor Vásquez, Ramón 

Burgos (El Bombo), y a la familia Ramírez, en las personas de Papito y anilo 
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Ramírez; a la animadora cultural Lenia Guzmán, y, a 12 mocanos por el uso 

adecuado de la lengua oral y escrita, última actividad organizada junto a la 

Academia Dominicana de la Lengua. También, el Conversatorio Musical con 

el Lic. Felucho Jiménez con el tema, “músicos, compositores y canciones 

mocanas, en los siglos 19 y 20”; la conferencia dictada por el Dr. Iván Gatón. 

“Territorio y Geopolítica”, en cuyo escenario el profesor Gatón fue declarado 

Visitante Distinguido por el Concejo de Regidores y la Alcaldía, y el Primer 

Festival del Libro y la Cultura MOCARTE 2022, con la dirección y 

producción ejecutiva del Arq. Benjamín García. 

Junto a las anteriores actividades, resalto la construcción del monumento a 

la Paz en alianza Público Privada con la fundación HWPL y la declaración 

de Moca “Ciudad de Dios”, a solicitud del Consejo de Iglesias Cristianas de 

la provincia Espaillat. Cuentan como actividades sobresalientes la 

celebración de los 45 años de vida artística del pintor José Collado, con una 

formidable exposición de sus obras y la presentación del documental 

“Libertad o Muerte” del comunicador Euri Cabral. 

 
Para fomentar el arte y tener a disposición del Ayuntamiento y de las 

organizaciones e instituciones de la comunidad, a la Banda de Música 

municipal, la cual arribó el pasado mes de febrero a los 150 años de gloriosa 

existencia, sumaremos próximamente una Coral y el Batón Ballet 

municipales, última entidad activada durante nuestra Gestión 2006-2010, 

pero descontinuada en años posteriores. 

El empoderamiento comunitario es un componente fundamental del 

Gobierno local, en nuestro tiempo. Por eso, destina personal y recursos para, 

previo al inicio del proceso conducente a la formulación del Presupuesto 

Participativo Municipal, “Fortalecer la Participación, la Veeduría ciudadana 

en la Gestión local mediante la figura del Presupuesto Participativo 

Municipal”, eso significa concienciar a las comunidades urbanas y rurales 

sobre su protagonismo en la planificación y ejecución en esta modalidad de 

inversión. 

En nuestra Gestión, la figura del Presupuesto Participativo Municipal está en 

primera línea. En ese orden, lo recuperamos y terminamos obras inconclusas 

o por iniciar del año 2019. 

 
En 2021 la inversión mediante el Presupuesto Participativo fue de 

RD$10,800,000.00; en el 2022 y 2023 de RD$ 12,000,000.00 
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respectivamente. Así tenemos que mediante el Presupuesto Participativo esta 

Gestión ha invertido la importante suma de RD$34,800,000.00. 

 

                                       Presupuesto Participativo 

 

Las comunidades beneficiadas con las inversiones de 2021 fueron, Quebrada 

Honda, Guaucí; Rincón de Los Jiménez sección Santa Rosa; entrada de la 

Incubadora en El Corozo, La Isleta y barrio Calac. 

 
En el 2022, Los López 3 y Boca de Moca, El Algarrobo y los Jengibres; La 

Manzana sección San Luis y la comunidad de Hincha. 19 mil personas fueron 

impactadas de manera directa con las obras de los Presupuestos 

Participativos 2021 y 2022, y la Alcaldía contenta, porque los hechos hablan 

y las obras quedan. 

 

Vamos ahora con las obras aprobadas para el Presupuesto Participativo 2023. 

Le pido, por favor, a los representantes de Paso de Moca, entrada de Papo 

Frito; del sector El Chofán de Zafarraya; de Guaucí, de la Soledad, de Villa 

Celín y Los Moronta, pararse en representación de sus comunidades, para que 

reciban un fuerte aplauso. 

 
Porque este año, en la entrada de Papo Frito, ya estamos terminando las 

aceras, contenes y caminos acondicionados, y la gente de Paso de Moca… lo 

sabe. 

Para el sector del Chofán habrá contenes y caminos acondicionados, y la 

gente de Zafarraya… lo sabe. 

 
En la Soledad, este año vamos a remozar el club Enrique Castaño, y toda 

.La Soledad… lo sabe. 

 
En Villa Celín arreglaremos la cuesta y acondicionaremos su calle 

principal, la comunidad lo espera, y la gente de Villa Celín… lo sabe. 

 

2021 RD$10,800,000.00 

2022 RD$12,000,000.00 

2023 RD$12,000,000.00 

Total RD$34,800,000.00 
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En Los Moronta construiremos aceras y contenes, y todas las familias de 

Los Moronta… lo saben. 

Y hoy, con esta Rendición de cuentas, toda Moca y todos ustedes… lo 

saben y (lo sabemos). 

 
En materia de obras públicas, decidimos fortalecer ese Departamento y 

gestionamos para mejora de sus servicios, un Camión volteo Fuso, dos 

Volteos Mack, un Grédar 670D John Deere y un Rodillo DINAPAP, 

Obras Públicas Municipal fue responsable de acondicionar cuatro 

edificaciones municipales. En el Palacio Municipal fue habilitado y 

climatizado el salón Juan Morris para funcionar una parte como salón y otra 

para las oficinas de Gestión Medioambiental, UGAM, y Planeamiento 

Urbano, con sus divisiones y unidades administrativas. También realizó, 

Obras Publicas Municipal, el sellado con fino completo del techo e 

impermeabilización en el Palacio Municipal. 

En el Cuartel de Bomberos, se aplicó hormigón armado en el hangar que da 

a la calle Sánchez y se pintó toda la edificación. En el Mercado se colocó el 

techo frontal exterior y en el Cementerio fue remozada la capilla. 

Ejecutando el plan de Mantenimiento de la infraestructura vial y del 

equipamiento en torno a la vivienda, Obras Publicas Municipal reporta 16 

kilómetros cuadrados de avenidas y calles de la ciudad bacheados, con 

concreto o pavimento flexible. 

Entre los barrios y urbanizaciones intervenidas con bacheo están: Barrios Los 

López y Los López I, Don Bosco, Los Cáceres, Viejo Puerto Rico, y las 

urbanizaciones Jenny María y Villa Elsa. Entre las calles tenemos: la Duarte 

(frente a la Fortaleza 2 de mayo), José María Rodríguez, Colón, Rosario, 

Corazón de Js, Avenida Constitución antigua Sosa y la calle Principal del 

Corozo. La Av. Antonio Guzmán, calle principal de La Isleta y Llenas, La 

Piragua, Carretera Estancia Nueva -Paso de Moca. 

 
Mientras, se construyeron 5,226 metros lineales de contenes y 8,240 metros 

cuadrados de aceras y 111 badenes con una inversión total de 

RD$23,100,000.00. 

En la construcción de acera y contenes la inversión fue de 

RD$18,600,000.00, de los cuales RD$5,692,322.35 constituyen inversión 

del presupuesto municipal y RD$12,907,677.65 producto de una partida 
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original decidida por el Poder Ejecutivo a través de la Liga Municipal 

Dominicana, y de otras partidas gestionadas por la Alcaldía ante el Gobierno 

central suministradas también a través de la entidad asesora de los 

ayuntamientos. 

Entre otros lugares, se construyeron contenes y aceras en el Paseo de la Av. 

Antonio Guzmán, acera perimetral del liceo Eladio de Peña de la Rosa (antes 

escuela Juan Crisóstomo Estrella), Entradas de Cigüito, el Perpetuo Socorro y 

los Grullón en Guaucí; en La Piragua; Alrededor del Play del Moca Sófbol 

Club; en calles Cayetano Germosén, frente a la Escuela Andrés Bello; Ángel 

Morales -tramos Corazón de Jesús - 16 de Agosto -Salcedo; José María 

Rodríguez y la Colón parte alta, y en el barrio Calac 2. 

De los 111 badenes, cuya inversión general fue de RD$4,500,000.00 escogí al 

azar para citar aquí, los construidos, en la esquina de la Panadera en los López 

II, en Los Torres de Estancia Nueva, en la calle 4 del residencial Moca, la 

José María Rodríguez con Hostos y en el barrio Blanco. También, los 

construidos en la Av. Antonio Guzmán próximo al CODIA, dos en la calle 

Independencia parte alta, en la calle Sánchez esquina Antonio de la Maza, en 

la Tunti Cáceres con Av. de los Agricultores, en la Piragua (empalme con la 

prolongación Rosario), en la calle Colón esquina Salomé Ureña y dos 

badenes en la comunidad del Picacho y otro en Los Rodríguez, La Rosa. O 

sea, vemos todo el territorio impactado, con el criterio de que nadie se quede 

atrás; de modo que esta construcción de badenes nos otorga el derecho a decir 

que nuestra Gestión está al servicio de todas las comunidades y los sectores 

de Moca. 

En relación al proyecto, construcción de puentes, encaches, construcción y 

colocación de gaviones, la inversión fue de RD$5,564,464.98. Y se presentan 

las siguientes ejecuciones: 06 puentes tipo cajón que impactaron 

favorablemente a las comunidades de, El Cacique (este puente une a Cacique 

con la Manzana y con los Jengibres), Boca de Moca y La Soledad, esta última 

comunidad con dos puentes, uno en el sector de los 21 y otro puente en el 

sector de la Chancleta. Otros puentes tipo cajón construidos son los del 

Corozo y el de la prolongación Sánchez; adyacente al parque del barrio San 

José. 

 
A estos 6 puentes se le suman durante la Gestión, los construidos en el Cayuco 

(Cacique), en la Isleta, en Guaucí Arriba-Los Pilones, en la Milagrosa y en 

la urbanización Mari Carmen. También el construido mediante Alianza 
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Público-privada en el Corozo, próximo a la escuela de la comunidad. 

 
Puentes peatonales. Durante este último año político, mediante Alianza 

Público-privada fue remozado el puente peatonal situado en la Av. de Los 

Agricultores frente al barrio de los Maestros y se inició uno en Guaucí, frente 

a la escuela Sixto Pastor, el cual beneficiará directamente a más de 400 

estudiantes y a cientos de transeúntes. En el 2021, ya habíamos construido el 

puente peatonal de Isla Perdida. 

 
Porque los hechos hablan y las obras quedan, entre puentes tipo cajón y 

peatonales esta Administración ha construido 15, y esas soluciones Moca las 

sabe, las ve, y las siente. 

 
En cuanto a encaches y gaviones, se colocaron 1,600 metros cuadrados de 

encache distribuidos, entre la comunidad de la Manzana y el Picacho, y por 

Alianza Público Comunitaria en la entrada de Negrito Gómez en Guauci. De 

Gaviones se colocaron 200 metros cúbicos en la comunidad de Paso de Moca 

sobre el puente de Maso. 

 
En lo correspondiente al plan territorial de reparación y acondicionamiento 

de parques, plazas, paseos y bulevares este año fueron intervenidos, el parque 

de los Obreros en el barrio José Horacio Rodríguez, el parque de los Maestros 

y el monumento al Agricultor Dominicano, último equipamiento remozado 

por medio de Alianza Público Privada. 

Mediante un ejercicio de gestión de la Alcaldía ante el Despacho de la 

primera dama, doña Raquel Arbaje; el Banco Popular y el ministerio de 

Industria y Comercio, logramos una inversión de RD$13,000.000.00 para el 

remozamiento del parque presidente Ramón Cáceres, aporte del cual hubo 

una partida subsidiaria para el acondicionamiento de la Biblioteca Municipal 

y el Centro Cultural Juan Contín. Al tradicional espacio del parque Cáceres, 

se le mejoró la jardinería y el área infantil, el sistema de iluminación con la 

instalación de lámparas tipo led, fue reparado el pavimento y se crearon 

rampas de acceso a personas discapacitadas; se le habilitó un área de picnic y 

un área de lectura, y en la parte externa de la glorieta fueron adheridos textos 

e imágenes, relativos a la naturaleza y contenido del espacio.  En el área rural 

se asistió al mantenimiento de 40 caminos vecinales representados en 45 

kilómetros de caminos, para una inversión de RD$9,500,000.00. Entre las 

comunidades donde se intervinieron caminos con relleno compactado, están: 
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En Guaucí, las entradas de Cigüito, Los Grullón, Perpetuo Socorro, Los 

Pilones y entrada de Negrito Gómez. Iguales intervenciones se produjeron 

en: las entradas de Blanco Paulino y de La Incubadora en el Corozo; las 

entradas desde Las 4F, los Chicharrones, de la Frutera, de los Reyes e Hincha 

carretera Vieja; La Chancleta y Los 21, en La Soledad; frente a la Planta de 

Gas y el Callejón de Romeo, en San Luis; El Cayuco y los Jengibres en 

Cacique; La Cuesta de Sergio, Los Cercados, Los Ortiz, en Zafarraya; 

Quebrada Honda Sur y La Piragua; El Rample, La Ermita y Paso de Moca; 

y el camino de Los Escaños, en Santa Rosa. 

Porque el Territorio no es solo el área urbana, es también San Luis, Llenas, 

El Algarrobo, Zafarraya, Paso de Moca, Santa Rosa y todos sus parajes, y 

eso, sus habitantes lo saben. 

Una obra pública que el territorio demandaba y nosotros la gestionamos, 

combinando un aporte del Poder Ejecutivo de RD$20,000,900.00 con una 

contrapartida local de RD$8,000,000.00 fue la construcción de la solución 

vial periurbana Estancia Nueva-Los López-La Rosario.  

 

Agradezco la alerta ciudadana sobre ciertas fallas en la construcción de la 

referida vía, a lo que puso atención la Administración para no recibirla hasta 

tanto fueran subsanas las fallas denunciadas. En efecto, la compañía 

contratista aceptó la situación y procedió a realizar trabajos de estabilización 

de la base de suelo, para darle resistencia y durabilidad a la carpeta asfáltica 

de rodamiento, condición sine qua non para la Alcaldía, efectuar el último 

pago y recibir la obra. 

En lo que respecta al ordenamiento del territorio, planeamiento urbano, 

gestión del suelo, ejecución y disciplina urbanística, entre el 16 de febrero del 

año 2022 hasta el 31 de enero del año 2023 la Oficina de Planeamiento Urbano 

ha tramitado 416 proyectos de construcción de los cuales se han entregado 

389 cartas de No Objeción, apoyados por la Gerencia de Fiscalización y el 

equipo de supervisores. 

De los 416 proyectos tramitados, 6 son los más relevantes: 

Enlace Vial Estancia Nueva- (Guaucí) Cruce de Chero; Tienda Electro Lama 

(frente al Hospital Dr. Toribio Bencosme); Residencial Colibrí, en San Luis 

(prolongación Rosario); Plaza Comercial de un nivel en la Av. Los 

Presidentes, frente al Museo Ramón Cáceres; un complejo habitacional (Res. 
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Don Mario Cáceres) ubicado en el Caimito, entrada de la Piragua (luego 

entrada de La Soledad), y un habitacional de dos edificios de apartamentos 

de 4 niveles en el Caimito entrada de La Soledad después del Club 

Recreativo. 

Planeamiento Urbano ha recibido 22 solicitudes de aprobación para 

urbanizaciones y lotificaciones, 15 han sido aprobadas, 06 están en proceso 

de aprobación, y una está en proceso de preparación para ser enviadas al 

Concejo de Regidores. 

Ejecutando los proyectos de “Implementación de nuevo Patrón Vial Urbano” 

y de “señalización urbana”, el Ayuntamiento asiste a un intenso programa de 

señalización horizontal, habiéndose aplicado a la fecha 3,336 metros 

cuadrados de flechas, líneas de pare y pasos de cebras-peatonales abarcando 

71 intersecciones con pintura termoplástica que nos garantiza una 

durabilidad de por lo menos diez años con su contínuo mantenimiento. 

Aprovecho para anunciar que ya se licitaron 500 metros adicionales para 

impactar algo más de 20 nuevas intersecciones. 

En todo el cuadrante urbano han sido instaladas 298 señaletas de 

reglamentación entre ellas PARE, UNA VÍA, NO ESTACIONE, NO 

ENTRE, y seguimos instalando, con el objetivo de tener en los próximos 

meses señalizado todo el casco urbano, con una inversión récord que supera 

a todas las anteriores administraciones. 

Simultáneo al Proyecto de “señalización urbana”, la división de Vialidad 

ejecuta la propuesta de un novedoso Patrón de circulación Urbana trabajado 

con el acompañamiento del Instituto Nacional de Tránsito y Transporte 

Terrestre (INTRANT) 

En el marco de la competencia de normar y gestionar el espacio público, 

tanto urbano como rural, Planeamiento Urbano a través de la división de 

Fiscalización realizó las siguientes gestiones: Se otorgaron 416 licencias de 

construcción. Además, se realizaron controles en la vía pública, para 

seguridad ciudadana, en los que se efectuaron: 17 retiros temporales; 04 

Desalojos; 22 operativos de limpieza por mala disposición; 32 clausuras de 

edificaciones en áreas verdes y 53 demoliciones. También, paralización de 

construcciones, 25; resolución de conflictos sobre linderos, 16; retiros de 

carpas, 17; retiro de vallas políticas localizadas en partes no autorizadas, 37; 

retiro de un haitiano alojado en la puerta del Perdón de la Iglesia Corazón de 

Jesús; 42 retiros de vehículos abandonados, entre estos 5 identificados como 
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robados; eliminación de lavaderos de vehículos improvisados, 271 

actividades de control en la vía pública para seguridad ciudadana efectuados 

en 12 meses, a los que se le suman los retiros definitivos en alianza con 

DIGESETT en la calle José María Imbert, importante arteria de la ciudad 

recuperada para la ciudadanía en un 73% Otras calles altamente recuperadas 

son, la Cayetano Germosén, Corazón de Jesús, la Rosario, Tunti Cáceres y 

la presidente Vásquez. 

A pesar de la firme voluntad para remediar la problemática del uso indebido 

de los espacios públicos y otras malas prácticas urbanísticas aceptamos la 

debilidad institucional en cuanto a la capacidad técnica, numérica y operativa 

del Ayuntamiento para ser oportuno en las soluciones. En ese sentido, 

acogimos con beneplácito la oferta del Lic. Domingo Matías, viceministro 

de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Regional, para implementar en 

Moca el piloto de los Inspectores Urbanos Ciudadanos, equipo de 

“Inspectores Voluntarios”, cuyo primer grupo compuesto por 14 munícipes 

dejamos juramentado el pasado 31 de marzo. 

Aprovecho para participarle sobre el desarrollo del Plan Municipal de 

Ordenamiento Territorial, PMOT. Avanzamos sobre la etapa 05 de 07 etapas 

contempladas en la Guía Metodológica creada por el MEPyD para orientar 

estos procesos. En el trayecto de elaboración del PMOT, hemos tenido la 

satisfacción del Reconocimiento de las entidades rectoras del Ordenamiento 

Territorial, como el MEPyD y otras como el Instituto Geográfico Nacional, 

institución que nos escogió de acuerdo con la Sección Nacional Dominicana 

del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, organismo especializado 

de la Organización de Estados Americanos (OEA), para clausurar en Moca 

el “XX Congreso Dominicano de Ciencias Geográficas 

“Ordenamiento Territorial: Una mirada a Latinoamérica”, en reconocimiento 

a la tarea que nos hemos impuesto de dotar al territorio de su Plan de 

Ordenamiento del espacio territorial. 

La Seguridad Ciudadana es un componente que nos ocupó desde que 

asumimos la Alcaldía. En ese orden, delegamos en la Vicealcaldesa Dra. 

Gerlyn Martínez, la coordinación de la Mesa Local de Seguridad, Ciudadanía 

y Género, instancia que presenta logros como el de la elaboración de un 

levantamiento de seguridad y un diagnóstico de seguridad del municipio de 

Moca; acompañamiento en la gestión para ingresar 21 Policías Auxiliares, y 

fortalecer la labor de la Policía Nacional y Policía Municipal y de 23 agentes 

de la DIGESETT para el Municipio. Estamos a espera de   la   formulación   
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definitiva   del   Plan Municipal de Seguridad Ciudadana y de política de 

género. 

También delegamos en la Vice alcaldía la coordinación del Comité 

Municipal de Prevención, Mitigación y Respuesta ante Desastres 

(C.M.P.M.R), estamento local caracterizado por trabajar en coordinación con 

su par en el ámbito provincial. 

Las buenas prácticas en el manejo de las finanzas constituyen para una 

administración edilicia la mejor prueba de su eficacia y transparencia. En ese 

sentido, siempre estamos contestes con las innovaciones que favorecen la 

pulcritud y la transparencia en el uso de la hacienda municipal. Por eso, 

recibimos como noticia grata la decisión de la Dirección General de 

Presupuesto, DIGEPRES, de incluir al Ayuntamiento de Moca, entre 5 

ayuntamientos del país, de los 158 existentes, como piloto para implementar 

la nueva estructura programática para gobiernos locales, de presupuesto 

basado en resultados (PbR) o para el logro de productos. Es una metodología 

que permite mejorar la calidad del gasto público y promover una adecuada 

rendición de cuentas. 

Es necesario precisar que cuando a una municipalidad, un órgano sectorial 

rector, le propone ser Ayuntamiento piloto, es porque presenta niveles de 

desempeño ejemplares y eficientes; de modo que, nos sentimos honrados y 

orgullosos porque los hechos hablan, al haber sido escogido como 

ayuntamiento ejemplo en seis nuevos procesos pilotos. 

 

Ya lo sabe todo Moca, que su Ayuntamiento está “adelante, muy adelante” 

en los proyectos de modernización de la administración pública. 

Al principio presentamos un ejercicio financiero y en el transcurso del 

discurso subrayamos las inversiones más significativas. 

 

Aprovecho ahora para resaltar la estabilidad de las recaudaciones propias. 

Las estimadas, al formular el presupuesto del año 2022, fueron de 

RD$70,270,000.00, y el presupuesto general estimado fue de 

RD277,561,744.00. 

 

Sumadas las recaudaciones, las originadas en la división de Recaudaciones 

Municipales y las agenciadas por la Oficina de Gestión Tributaria, nos dan 
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un monto de RD$68,037,111.35, algo mínimo a lo estimado, pero 

significando el 25% del presupuesto, colocándose el ayuntamiento de Moca 

entre los de mayor tasa porcentual de recaudación interna ¡Eso significa, 

Confianza de los munícipes! 

 

Un 25%, de los presupuestos municipales basados en recaudaciones propias, 

es el ideal sostenido para las municipalidades ¡señoras y señores! Moca, 

pueblo seco, sacudío y medío por buen cajón, cumple, ¡porque cumple! 

Una de las satisfacciones sobresalientes de la Gestión se contextualiza en el 

departamento de Compras y Contrataciones. Basta con ponerles en pantalla 

la puntuación alcanzada en el Siscompras, cuyo indicador mide todos los 

procesos publicados y transparentados de forma correcta. 

En el Siscompras, el Ayuntamiento de Moca alcanzó una puntuación de 

99.11, casi llegamos al 100, es decir, al máximo ideal en Compras y 

Contrataciones. 

En resumen, en compras y contrataciones entre marzo 2022 y marzo 2023, 

fueron efectuados 125 procesos de compras por debajo del umbral por un 

monto total de RD$8,222,786.00. 

Noventa y nueve (99) procesos de Compras Menores por un monto de 

RD$55,067,718.00. 

Trece (13) comparaciones de precios para obras por un total de treinta y 

nueve procesos por RD$39,928,358.00, dos (2) procesos de comparación de 

precios para la adquisición de un (1) camión volteo y de un (1) camión 

compactador por monto de RD$6,337,001.00, una (1) Comparación de 

precios para la señalización de la ciudad, por un monto de RD$ 2,752,050.00 

y una (1) comparación de precios para servicio de mantenimiento y 

reparación de vehículos, por un monto de RD$5,000,000.00 Dos procesos de 

Compras realizadas y aprobadas por procedimiento de Licitación Pública 

Nacional, consistentes en la adquisición de combustible (Gasoil) por el 

período de un año -2023-, por un monto de RD$20,000,000.00, y la 

contratación de servicios para gestión y recaudación de tasas y arbitrios 

municipales por periodo de 48 meses, por un monto de RD$20,000,000.00 

 

Les informo que, por el concepto del primer proceso, la adquisición de 

combustible para el 2023, el Ayuntamiento, que es lo mismo que decir el 
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pueblo de Moca, se ahorraría, dependiendo de la fluctuación del precio del 

combustible, nada más y nada menos que la suma de RD$1,240,000.00, 

ahorro que servirá para satisfacer demandas y necesidades de barrios y 

comunidades. 

Y lo importante de esto, es que todo ciudadano de Moca, del país y del planeta 

puede verificar estas operaciones accediendo al portal de transparencia 

mediante el link visto en pantalla. 

(LINK DEL PORTAL) 

https://comunidad.comprasdominicana.gob.do LINK DE SISCOMPRASS 

https://www.dgcp.gob.do/siscompras/ 

La eficiente división de Registro Civil y Conservaduría de Hipotecas, reporta 

para este período la realización de 38,369 registros y otras actividades 

suplementarias. Entre estos, 11,408 registros civiles; 6,151 actos judiciales; 

2,808 actos de ventas condicionales y 13,541 actos de oficio. Los ingresos 

por la división de Registro Civil y Conservaduría de Hipotecas alcanzaron 

entre abril 2022 a marzo 2023, el monto de RD$13,889,972.00. 

Hace un momento hice mención del Siscompras, donde el Ayuntamiento está 

en el ápice de la cima. Pero no lo es menos en el Sismap Municipal, donde 

generalmente estamos en el ranking de los cinco primeros Ayuntamientos de 

los 158 que existen en el país. 

El Sismap municipal es un Sistema de Monitoreo de la Administración 

Pública aplicado a los Municipios, es una aplicación tecnológica que recoge 

información sobre la gestión de los ayuntamientos para identificar sus 

avances, áreas de mejora y resultados. 

Expertos y analistas del sistema de municipalidad se han acercado al 

Ayuntamiento para conocer de las buenas prácticas implementadas en Moca, 

sorprendidos por los productos o resultados de nuestra Gestión, al momento 

de compararla con los presupuestos ordinarios. 

La respuesta, probada con evidencias es: El Ayuntamiento de Moca está 

administrado por gente de pensamiento holístico, de pensar natural, capaz de 

abstraer ideas, realizar conexiones y obtener una cosmovisión coherente del 

microsistema conocido como Comunidad local o Moca. Aquí innovador, 

somos creativos y aprovechamos las ventajas comparativas que nos ofrece 

nuestro contexto. 
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Esos atributos de quienes gobernamos el territorio, hacen que la Gestión 

logre fomentar Alianzas, Público Comunitarias, Público Privadas y 

Sectoriales; motive donaciones y ejercite las Competencias compartidas y 

delegadas establecidas en la Ley 176-07. En otras palabras, gestionamos lo 

público, como una manera de gobernar, ya que los logros no caen del cielo 

ni se obtienen por ósmosis. 

En suma, puedo evidenciar lo establecido con estos datos: Competencia 

delegada para la construcción del enlace vial, Estancia Nueva- Los López-

La Rosario, aporte del gobierno central, RD$20,000,900.00 

Gobierno central, aporte para aceras y contenes RD$12,907,677.65 

Dirección General de Proyectos Estratégicos y Especiales de la Presidencia 

(Propeep), para mitigación de incendios en el vertedero RD$4,000,000.00 

Liga Municipal Dominicana, premio renglón de satisfacción ciudadana y 

territorio limpio para adquisición de un camión compactador, 

RD5,000,000.00. 

Alianza Público Comunitaria, por la construcción de aceras carretera 

principal de Guaucí, y aceras y contenes del barrio Calac II, en aportes de la 

comunidad por RD$1,850,000,00 

Coopcredi, alianza Público Privada, intervención del socavón próximo al 

hospital, por RD$300,000,00. 

Alianza público privada, aporte empresarial para compra de un camión de 

los Bomberos RD$1,000,000.00 

Alianza público privada, aporte empresarial por pública subasta para 

adquisición de flotilla vehicular de residuos sólidos y obras públicas 

RD$15,400,000.00 

Alianza público privada, aporte del Banco Popular por coordinación del 

Despacho de la primera Dama y el ministerio de Industria y Comercio para 

remozamiento del parque Cáceres y de la biblioteca municipal Gabriel 

Morillo, por RD$13,000,000.00 

Por la creativa e innovadora fórmula de convertir los activos inmobiliarios 

municipales, solares, entregados al ayuntamiento por aprobación de 

lotificaciones y urbanizaciones. La alcaldía ha promovido el modelo de 

permuta para construcción de obras y por compras de vehículos para el 

municipio: como un Grédar, camiones compactadores, volteos, y  




	Recaudaciones Plaza Municipal de Comercio %
	Presupuesto Participativo

